

Viernes, 24 Junio 2016

## Encuentro Regional de investigadores y hacedores de política en temas de Inclusión y Educación Financiera

El Encuentro fue organizado por **Proyecto Capital**, en alianza con la Escuela de Gobierno de la Pontificia Universidad Católica del Perú - PUCP; y se llevó a cabo en la ciudad de Lima, el 23 de junio de 2016.



Los países de América Latina y El Caribe han asumido el compromiso de promover la inclusión financiera, relacionada con aspectos económicos y con aspectos de inclusión social. A partir de este reconocimiento, se identifica la necesidad de generar espacios de formación en inclusión y educación financiera para líderes en la región, en tanto se espera que sean estos actores quienes colaboren con dar impulso en los diferentes países a los procesos de generación e implementación de Estrategias Nacionales de Inclusión Financiera.

En ese sentido, el **Encuentro Regional** fue un espacio de diálogo para promover esfuerzos de articulación, orientados a la inclusión financiera; y presentar los avances en la investigación sobre inclusión y educación financiera.

El evento fue inaugurado por Norma Vidal, Viceministra de Prestaciones Sociales del Ministerio de Desarrollo e Inclusión Social - MIDIS; Óscar Graham, Director General de Mercados Financiero y Previsional Privados del Ministerio de Economía y Finanzas - MEF; y Ricardo Cuenca, Director General del Instituto de Estudios Peruanos - IEP.

El primer panel "**Visión de la evolución de la inclusión financiera**" fue moderado por Oscar Graham y contó con las ponencias de Carlos Moya de *Alliance for Financial Inclusion* - AFI (Visión de la inclusión financiera); Diana Mejía del Banco de desarrollo de América Latina - CAF (La inclusión financiera en América Latina: Retos y desafíos) y la consultora Gabriela Zapata (Repensando los Procesos de Inclusión Financiera: una mirada crítica centrada en las personas).



*Ricardo Cuenca*

El segundo panel titulado **“Desarrollo, profundización financiera y Estrategias Nacionales”** estuvo moderado por el Ministro Héctor Cárdenas, de la Secretaría de Acción Social - SAS de Paraguay. Los expositores fueron Carolina Trivelli de la Asociación de Bancos del Perú - ASBANC (Inclusión Financiera, tendencia global y asunto local); Pablo Antón de la Corporación Financiera de Inversiones - CFI (Un cambio de comportamiento: Innovaciones en capacidades financieras); y Claudia Varela del Banco Central de Chile (El camino hacia una Estrategia Nacional de Educación Financiera en Chile).

El tercer panel se tituló **“Evidencia construida a partir de la promoción de iniciativas de inclusión y educación financiera”** y se dividió en dos sesiones. La primera fue moderada por Pilar Biggio, asesora pedagógica del Ministerio de Educación de Perú, y contó con las ponencias de Marianela Denegri, docente de la Universidad de la Frontera - UFRO (Educación financiera en jóvenes universitarios: Lecciones aprendidas y desafíos); Juan Carlos Chong de la Superintendencia de Bancos, Seguros y AFP - SBS (Finanzas en el cole: Educación financiera en las escuelas); y Jaime Ramos, experto en educación financiera del IEP - Proyecto Capital (#PorMiCuenta: Educación financiera para usuarios de Beca 18).

La segunda parte fue moderada por Mariela Zaldívar, Superintendente Adjunta de Conducta de Mercado e Inclusión Financiera de la SBS. Los expositores fueron Chris Boyd, investigadora del Instituto de Estudios Peruanos - IEP (Piloto de Promoción del Ahorro para receptores de TMC en Perú: Lecciones aprendidas e implicancias de política); Martín Valdivia, investigador de GRADE (Socio-dramas e Inclusión Financiera: Evidencia Experimental en el Perú Rural); y Pilar Contreras de HelpAge (Límites de la Inclusión Financiera).

Durante la jornada de cierre del Encuentro Regional, se llevó a cabo el lanzamiento oficial del **“Curso de formación en temas de inclusión y educación financiera”**, a cargo de Luis Marino, de la Dirección de Mercados Financieros – MEF; Carlos Alza, docente de la Escuela de Gobierno y Políticas Públicas - PUCP; y Jhonatan Clausen, investigador del IEP - Proyecto Capital, quien compartió la reseña del curso.

Las palabras de cierre estuvieron a cargo de Ivonne Villada, coordinadora regional de Proyecto Capital en el Instituto de Estudios Peruanos, quien enfatizó la importancia de superar la brecha entre la evidencia construida sobre inclusión financiera y el trabajo empírico de las Estrategias Nacionales, donde el Proyecto Capital espera contribuir en la disminución de esta brecha a través del curso de formación y la labor conjunta con la Comisión Multisectorial de Inclusión financiera. Villada puntualizó que *“El compromiso real de los actores tanto públicos como privados que trabajan alrededor de estas estrategias está en arriesgarse, innovar e invertir en esa innovación, para efectivamente instalar cambios de comportamiento, y en últimas, incidir en la construcción de una ciudadanía económica”*.





Puede consultar la agenda del Encuentro en <https://bit.ly/2JzRdjR> y las palabras de cierre de Ivonne Villada en <https://bit.ly/2y1CLzJ>